

# EL SOLDADO



Periódico editado por la Delegación de Prensa y Propaganda del Comisariado del C. R. I. M. núm. 1

Año I

20 de Octubre de 1936

Núm. 11

## SABEMOS POR QUÉ LUCHAMOS

Ha resonado una voz gigante, potente y viril en un mundo cobarde y plañidero. La voz ha sido del Gobierno legítimo de España. Su eco resuena en todos los ámbitos de la tierra; es el golpe más rudo a la propaganda fascista que nos presentaba como unos individuos que habíamos entregado lo más precioso que tenemos: la Independencia y la Libertad. Luchamos por lo que es consustancial en todo español digno: por la Independencia. Nuestros abuelos, sin armas, sin conocimientos estratégicos, hundieron en el polvo al mago de la guerra, NAPOLEON. Nosotros, con la asimilación que tiene la raza española, aprendimos a guerrear con las armas más infernales que han inventado los países totalitarios y combatimos con el heroísmo de los pueblos primitivos pobladores de España, los NUMANTINOS y los de SAGUNTO, que no se entregaban nada más que muertos al invasor.

**¡SOLDADOS ESPAÑOLES!**  
Cuando naciones, poderosas retroceden día por día ante Alemania e Italia, vosotros con vuestra dura resistencia hacéis que se haga realidad el programa del GOBIERNO DE UNION NACIONAL.

Independientes, libres, nos marcaremos la ruta más de acuerdo con la mayoría del país. Demócratas, respetamos ideas y creencias religiosas. Consideramos imprescindible la entrega de la tierra al campesino pobre. LA CULTURA Y EL DEPORTE, base de una raza sana y moral, será preocupación constante del Estado. UN EJERCITO ESPAÑOL al servicio de ESPAÑA

que garantice en todo momento la no injerencia del extranjero en nuestro suelo. Somos un pueblo de paz; reafirmamos nuestro espíritu pacifista, apoyando a la política que debe simbolizar la SOCIEDAD DE NACIONES, hoy desvirtuada por los países filofascistas. El vencedor de la lucha contra el fascismo, el español fuerte y seguro, puede ser magnánimo y concederemos una amnistía para que todos los ciudadanos españoles demagógicamente, puedan encontrar una vida nueva como trabajadores en la reconstrucción de España.

Este programa es aprobado por todos los antifascistas, y su implantación es obra del mundo entero. Nosotros, los soldados, a tener cada día más disciplina, más conocimientos militares y más resistencia ante el invasor. Los obreros, más producción en los talleres y fábricas, más conocimientos técnicos de la industria. Los campesinos, más tierras labradas; ni un grano sin recolectar, y soldados, obreros y campesinos, todos, más unidos que nunca, llevando en su pensamiento el noble ideal de redención de todo el proletariado mundial y el aplastamiento de los que quicren a costa de sangre generosa española quitarnos el terruño que nos vió nacer, que nos dió el sustento regado con nuestro sudor, más unidos que nunca detrás del GOBIERNO DE UNION NACIONAL, que es el GOBIERNO QUE CONDUCE AL PUEBLO ESPAÑOL A LA VICTORIA más rotunda y brillante que se ha conocido en la Historia de país alguno.

### ¡Eso es el Fascismo!

*El fascismo es refinamiento en la crueldad, forma escuela en el martirio. Conocen los pueblos oprimidos hasta dónde esto es verdad, y España lo sabe también. La invadida y la nuestra. La primera, por los crímenes perpetrados contra los izquierdistas, contra todo el pueblo digno e incapaz de sumisión; la segunda, porque conoce en su carne la barbarie del fascismo a través de su aviación y de sus cañones emplazados contra las poblaciones civiles.*

*Caso típico de lo que señalamos se produjo en el Norte. Entre los martirios a que se sometió a nuestros prisioneros figura el de que éstos fueron obligados a apalear a otros prisioneros, compañeros suyos, luchadores como ellos del Ejército republicano. No fué en un caso. Se dió con gran frecuencia.*

*El fascismo revela con ello, una vez más, su ruin condición y su capacidad para el crimen. Hacia honor, en definitiva, a su condición.*

# Nuestra resistencia de hoy y nuestras victorias de mañana

## Los periodistas extranjeros se entrevistan con el Dr. Negrín

Barcelona.—El jefe del Gobierno, encontrándose rodeado de periodistas extranjeros, sostuvo con ellos una animada conversación. Los representantes de la Prensa extranjera mostraban su indignación ante las cobardes y criminales agresiones de que la aviación italoalemana hace víctimas a las poblaciones civiles.

El doctor Negrín dijo:

—Pero lo más indignante es que los países que se llamaban amigos, y en los que, indudablemente, el pueblo comparte nuestras esperanzas e ilusiones, los gobernantes presten a los agresores una colaboración descarada y pretendan estrangularnos bloqueando nuestros créditos, dificultando la importación de víveres y materias primas y negándose a proporcionarnos, pagándolas en buena moneda, las armas necesarias para defendernos y para desencadenar después la ofensiva de nuestro Ejército que contribuya a la obtención del triunfo de la República.—(Agencia España.)

## LA FIERA PIDE MAS CARNE

Praga.—Se calcula que en la actualidad hay más de 10.000 refugiados alemanes sudetes en Praga.

Las autoridades llevan a cabo un censo para su repatriación.—(Fabra.)

París.—“L'Oeuvre”, “Le Populaire” y “L'Humanité” aseguran que Hitler ha exigido al ministro checoslovaco de Negocios Extranjeros, en su reciente visita a Munich, la extradición de todos los alemanes de los Sudetes no nazis, incluso los diputados y senadores sudetes del Parlamento checoslovaco.—(Fabra.)

## SOBRE EL ACUERDO DE MUNICH Y LA GUERRA DE ESPAÑA CONVERSAN EL PRESIDENTE ROOSEVELT Y LA DUQUESA DE ATHOLL

Washington.—La duquesa de Atholl, presidenta del Comité británico de Ayuda a la España republicana, ha sido recibida hoy por el presidente Roosevelt, que la ha invitado a almorzar. Han conversado sobre la situación creada por el Acuerdo de Munich y de la guerra de España.

## CONTINUA LA “RETIRADA DE VOLUNTARIOS” EN LA ESPAÑA NACIONALISTA

Nápoles.—Ha llegado procedente de Cádiz, el barco hospital “Gravisca”, abarrotado de soldados italianos heridos en los recientes combates del Ebro.

Antes de proceder a su desembarco, y para evitar que se deprima el ánimo de la población napolitana, se ha proyectado por las autoridades un remedo de manifestaciones patrióticas al paso de las ambulancias que transportarán a los heridos desde el barco al hospital militar.

**España quiere tan sólo ser libre y vivir en paz.—OSORIO TAFALL.**

## ULTIMA HORA

Parte oficial de guerra del Ministerio de Defensa Nacional.

EJERCITO DE TIERRA.—La actividad registrada en los diversos frentes careció de importancia.

AVIACION.—A las 11,35 horas de ayer, tres hidros italianos bombardearon Denia, causando 11 muertos y 52 heridos entre la población civil. A las 8,20 horas, de hoy, dos hidros extranjeros agredieron los barrios marítimos de Valencia. También en la mañana de hoy fué bombardeada la zona portuaria de Barcelona por 10 trimotores italianos Savoia 81 procedentes de su base de Mallorca, que arrojaron un centenar de bombas, entre explosivas e incendiarias, que causaron muertos y heridos. Los cazas republicanos persiguieron a los aviones de la invasión, ametrallando a uno de ellos, que huyó visiblemente tocado, perdiendo velocidad y altura.



Se habla de paz, habiendo sido sacrificados los conceptos más nobles y las virtudes de rango más elevado. PAZ Y REARMAMENTO. Singular y monstruosa paradoja. Francia se rearma. Los Estados Unidos proyectan fabulosas empresas. La paz del mundo está erizada de bayonetas y cañones. El día que explote la máquina infernal la humanidad va a quedar reducida a un puñado de supervivientes torturados por la angustia y el espanto de la catástrofe. Los Gobiernos de los países democráticos han claudicado. Ni partidos políticos, ni organizaciones obreras, como asimismo las masas proletarias, han dado testimonio de belicosidad frente a la insolencia de los países totalitarios. Europa no quiere ir a la guerra, pero el rearme de las naciones democráticas nos demuestra que la paz ha sido sólo obtenida como preámbulo para preparar la guerra.

Días pasados, Mr. Churchill ha hecho un apremiante requerimiento a los Estados Unidos, respecto a la ayuda norteamericana.

Washington, sin cerrar los oídos a toda clase de invitaciones, se reserva el derecho de atender aquellas que son razonables. La voz de los Estados Unidos resonó en momento oportuno con acentos alentadores para aquellas naciones que quisieran emprender la cruzada de la dignidad internacional. Como respuesta, el acuerdo de Munich. Al consumarse este hecho tan humillante, ¿qué va a hacer Norteamérica? Aplicará sus esfuerzos a prevenirse contra los riesgos posibles. En suma: siguiendo el ejemplo de Europa, multiplicará la fabricación de armamentos.

Mientras tanto, en las trincheras republicanas ondea al viento la bandera de la LIBERTAD. En esta monstruosa paradoja de paz y rearme, a que se acogen las democracias, la guerra de España impedirá que nadie pueda inhibirse por mucho tiempo. La guerra está aquí. Nuestros combatientes son testigos. Mientras haya guerra en España no habrá paz en Europa.

# Por la independencia de nuestra

# Articulan el turbio comadreo de las Cancillerías europeas

## COLABORACIÓN

### DIVAGACIONES A la Enfermera anónima

(Cuento que puede ser realidad)

Noche tranquila. Los relevos de los puestos se van sucediendo con la monotonía acostumbrada en los días de calma. Después de las duras contraofensivas del enemigo en este frente del Este, han venido unos días de quietud, dado el enorme quebranto sufrido ante nuestra heroica resistencia.

Me ha tocado el puesto de dos a cuatro en una de las avanzadas de nuestra primera línea de resistencia. La noche es oscura como boca de lobo. Sólo se perciben los rumores que el viento produce, aumentado por el miedo al peligro desconocido e inesperado, turbando este silencio alguna que otra ráfaga de ametralladora y disparos sueltos, que penetran en el abismo profundo de la obscuridad, pretendiendo encontrar algún pecho enemigo donde cobijarse.

La quietud me impulsa a divagar sobre nuestra lucha y el ejemplo magnífico que estamos dando al mundo.

Mientras ellos, los señoritos, que jamás habían carecido de nada, viéndose siempre rodeados de comodidades y servidores, se levantaban contra un Poder legítimamente constituido, por expresa voluntad del pueblo, nosotros, con el temperamento fuerte del que sabe le asiste la razón en todos sus actos, defendiendo lo suyo y la libertad de los demás, opusimos nuestros pechos para que ellos no pudieran triunfar.

Después, han sucedido muchas cosas. Nuestra guerra se ha prolongado injustamente ante la pasividad con que han visto nuestra lucha países que decididamente se debían haber puesto a nuestro lado, proporcionándonos el material de guerra necesario para nuestra defensa, que legítimamente nos pertencía. Pero... qué más da. Patente ha quedado ante el mundo entero que, cuando la voluntad y el heroísmo de un pueblo, como el nuestro, no quiere doblegarse ante el invasor, le basta sólo la justeza de la razón que defiende.

La razón de nuestra lucha está siendo sentida en toda Europa. Si se nos hubiera escuchado, quizá fuera otra la suerte que corriera Europa amenazada en estos momentos por el terror de una nueva guerra mundial, provocada por las potencias totalitarias. De ahí los momentos que están viviendo las democracias del mundo que, de haberse acordado a tiempo de que lo son, no solamente hubieran resuelto nuestra lucha, sino que hubieran asegurado la paz de Europa, dejando desterrada para siempre la sombra terrorífica que supone la invasión producida por el fascismo.

Llega el relevo en el crítico momento de penetrar mis pensamientos en el panorama internacional. Lo dejo para mi próximo puesto, pues estas horas de meditación no solamente me acortan la distancia del tiempo sino que me hacen empuñar con más denuedo y abnegación las armas en defensa de la República y de la paz del mundo. Paz que somos los únicos, los españoles, los que la estamos asegurando con nuestro arrojo y nuestra firme resolución de no dejar avanzar un solo palmo de terreno al invasor.

(De Propaganda y Prensa.)

**“¿Luchamos o no por la Independencia de España? ¡Ah! Si no fuera así, ni un segundo más de guerra, ni una gota más de sangre. No dejaríamos que aumentaran la angustia y el dolor.**

**Pero se trata de la existencia de España como país libre, y ante eso, el sacrificio no puede tener tasa ni medida.”**

(Palabras del Doctor Negrín.)

Mucho se ha escrito y hablado, en cantares y en romanzas, del fusilero callado, que en el frente rompe lanzas contra el fascismo taimado.

Del bravo dinamitero que despanzurra los tanques, con gesto valiente y fiero, fiel a los nobles arranques de un corazón justiciero.

Del piloto que en combate cuando por el aire abate demuestra un temple de acero, al Junker o al Fiat rastrero que, cobarde, no se bate.

Del zapador que resiste con la herramienta en la mano, el frío cruel, cuando viste, con su manto soberano, la nieve, al paisaje triste.

Pero hay otro combatiente que trabaja y se le olvida, y su labor es consciente, abnegada y decidida como la del más valiente.

Que en la noche silenciosa vela al miliciano herido; que presto apaga, amorosa, la sed, al bravo caído a quien dura fiebre acosa.

Que hace de la noche día, sin pensar con egoísmo que una enfermedad la espía; y es que brota su heroísmo del noble ideal que la guía.

Que consuela al que, abatido por el frío o la metralla, encuentra calor de nido en ella, que, mientras calla, cumple fiel su cometido.

Es la que no exige nada, y en cambio ella lo da todo; es la buena camarada que entre sangre, gasas, iodo, de mujer se trueca en hada.

Es ella, dulce enfermera, la que en olvido ha quedado; es ella la compañera a quien rindo, emocionado, mi rima, la más sincera.

JOSE ESTAÑOL FERRER

(Depósito de Transeuntes.)

# Por Patria todos nuestros sacrificios

# VIDA DE CUARTEL

## Cultura popular

Desde mucho tiempo atrás viéñense creando, tanto en los frentes como en los distintos centros de incorporación militar, escuelas y bibliotecas. ¿Para qué y para quién han sido creadas estas escuelas y bibliotecas?

Muchos han creído que son exclusivamente para los analfabetos, pero no es así. El pueblo la vivió durante muchos años con una venda en los ojos que le impedía ver el porvenir; y como quiera que esto era un obstáculo para darse cuenta de la realidad que esta vida encierra, por eso han sido creadas las escuelas de los Centros de Cultura Popular. Para que el soldado aprenda lo que no sabe.

Ahora bien; ¿se han creado las escuelas y bibliotecas para los analfabetos? Bien se comprende que sería absurdo. Quien no sabe leer para nada necesita una biblioteca. Por eso se ha organizado un sistema educativo que evitará los analfabetos y nos hará conseguir un Ejército, si no docto, al menos culto. Así podrá utilizar debidamente las bibliotecas, consiguiendo exterminar los vicios del alcoholismo, de la prostitución y de los juegos que tanto nos embrutecen.

Unicamente así podremos decir que vivimos y crecemos según el antiguo adagio: "Men sana in corpore sano": esto es: que crecemos a la par que con el cuerpo sano con una inteligencia ilustrada y sana.

J. MARQUEZ

(Depósito d. Transeuntes.)

PROPAGAD VUESTRO PERIODICO "EL SOLDADO"

### NADIE ES PROFETA...

Nadie es profeta en su Patria, y esta verdad evangélica es de gran actualidad. Se puede predecir, después de consultados los augurios, si habrá o no habrá guerra europea. Pero ¿quién puede no ya predecir sino entrever el porvenir de la guerra española? ¿Los españoles?



Hablaremos hoy de los espectáculos de distracción. Tanto de la corrección y mesura con que hay que observarlos y de la cortesía que merece todo artista, como de la actitud espiritual que debe adoptar el expectador para obtener en todo caso una enseñanza.

Las fiestas actualmente, y, sobre todo, aquellas en las que se representan obras teatrales, se dan conciertos y aun aquellas en que intervienen cantantes y bufones, son fuentes de enseñanzas, tanto por lo que claramente dicen, que en muchas ocasiones es muy poco, como por lo que permiten inducir de sus bromas y decirs.

Todo hombre ha de ser, en mayor o menor grado, el maestro de sí mismo, y de cualquier hecho, por trivial que sea, puede sacar provechosas conclusiones que incorporar a su acervo cultural. No se trata de pasar un rato distraídos en forma distinta a la habitual de distraerse. Se pretenden varias cosas dirigidas a diversos fines.

Algunas veces la incomprensión del

## Visado por la Censura



Camarada: No tires este periódico; envíalo a tus familiares

A

público es tal, que se hace necesario poner como cebo la promesa de cierta clase de festejos, para intercalar en ellos conferencias, etc. Otras, se representan funciones aparentemente nocivas para el espíritu liberal y humano que se pretende inculcar a la tropa, y que, sin embargo, resultan beneficiosas porque el público, invirtiendo el asunto, llega por contradicción a conclusiones opuestas a las que la obra defiende. En todo caso es preciso educarse en el sentido de saber escuchar, asimilar y comprender. Siempre será poco lo que se insista sobre la necesidad de abandonar frívolos criterios de distracción que nos animaban otras veces al acudir a esta clase de espectáculos. Después de asistir a ellos, meditar que, en todos, por ínfimos que sean, habrá un motivo serio de reflexión.

(De Propaganda y Prensa)

"Era preciso resistir para reconstruir un frente que se había desleído, para rehacer una moral que estaba a punto de derrumbarse."

(Palabras del Doctor Negru.)